Presidente

ALBERTO CARRIÓN GARCÍA DE PARADA albertocarrion.gdep@gmail.com

ertocamon.gdep@gmaii.com

Vicepresidenta

VIRGINIA MORA FEBRES virginiamorafebres@gmail.com

Secretaria

SOLEDAD GARCÍA PARAJUÁ soledadgarciaparajua@gmail.com

Secretaria Científica

LUZ MARÍA ABATÁNGELO STÜRZENBAUM

luzmariastur@gmail.com

Tesorero

JOSÉ MARÍA GUTIÉRREZ GUTIÉRREZ imgutierrezgutierrez@hotmail.com

Vocales

PATRICIA SOLÁNS BLANCO

patriciasolans@yahoo.es

GÍSELA ZAPATA CASANAVE gzapatacasanave@hotmail.com



ASOCIACIÓN PSICOANALÍTICA DE MADRID

SOCIEDAD COMPONENTE DE LA INTERNATIONAL PSYCHOANALYTICAL ASSOCIATION
Y DE LA EUROPEAN PSYCHOANALYTICAL FEDERATION

D. Joaquín Manso Director de El Mundo

Madrid, 2 de julio de 2024

Sr. D. Joaquín Manso:

Nos dirigimos a usted con relación a un artículo publicado en El Mundo con fecha 24 de Mayo del presente año, dentro del área salud- Pseudoterapias y cuyo titular es Los médicos advierten de los peligros de las pseudoterapias en la salud mental "Recibimos entre 200 y 300 denuncias anuales de media" firmado por Shanit Pérez quien alude a unas declaraciones de Doña Elena Campos-Sánchez, investigadora y licenciada en Biotecnología, cuyo contenido literal reproduzco: Estamos en una situación de mucha vulnerabilidad y engaño. Por ejemplo, el psicoanálisis no tiene premisas válidas en que basarse. La nueva medicina germánica son prácticas que juegan a crear falsos recuerdos en los pacientes, y al final hay gente que acaba con cuadros depresivos, o problemas familiares.

Nos gustaría que pusiera al corriente tanto a la Sra. Shanit Pérez como a la Sra. Elena Campos-Sánchez, de nuestro profundo desacuerdo con lo expuesto acerca del Psicoanálisis.

El Psicoanálisis como disciplina y referente teórico que profundiza en la comprensión del malestar psicológico -así como de los trastornos mentales y de manifestación psicosomática- se encuentra amplia y sólidamente reconocido en los ámbitos universitarios y clínicos europeos, estadounidenses, iberoamericanos, canadienses y australianos, donde se estudia no sólo la obra de Freud, sino también el pensamiento de psicoanalistas contemporáneos, que han enriquecido y ampliado el pensamiento freudiano; igualmente es sólidamente reconocido en ámbitos de gobierno de Estado, por ejemplo, en UK se ha dotado al Anna Freud Center de un presupuesto de millones de libras para sus programas.

De igual manera, nos gustaría poner en conocimiento a sus colaboradores y especialmente a la señora Campos-Sánchez, acerca de la vitalidad y crecimiento de la que

gozan actualmente la práctica y el pensamiento psicoanalítico en nuestro país, situación ésta que se ve reflejada por el gran número, que continúa siendo creciente, de profesionales con orientación psicoanalítica que trabajan tanto en los Servicios de Salud mental del Sistema Nacional de Salud, como en consultas privadas.

Al mencionar la señora Campos-Sánchez que el psicoanálisis no tiene premisas válidas en las que basarse, la invitamos a que pueda tomar contacto con las múltiples referencias bibliográficas que avalan su condición científica.

La condición científica del psicoanálisis ha sido motivo de interés, al menos desde los años 50 del siglo XX. Recientemente, las técnicas de neuroimagen cerebral han venido a confirmar lo que miles de horas de observación clínica hacían pensar a los psicoanalistas: su técnica producía cambios permanentes o muy duraderos en el funcionamiento mental de los pacientes y ello debería manifestarse en su cerebro. El inconsciente puede demostrarse por métodos neurocientíficos como han hecho Ramachandran y Blakeslee¹ quienes aportaron pruebas neurológicas de la existencia de la represión freudiana, en un estudio de pacientes con anosognosia. También, Kaplan-Solms² y Solms³ recogen, como Bisiach⁴ y Ramachandran⁵ demostraron por métodos exclusivamente neurológicos, un fenómeno equivalente a la represión en enfermos de "síndrome de negligencia".

Como otro apunte más, nos gustaría mencionarle que el profesor de Neurología Clínica en el Albert Einstein College N.Y., el Dr. Oliver Sacks, también conocido como divulgador científico, se apoyó en Freud en sus consideraciones sobre la afasia⁶ citando a Damasio, en su obra fundamental, *El error de Descartes*⁷, remite en numerosas ocasiones al Dr. Freud como referente de sus bases teóricas.

Resulta de interés recordar la afirmación del Doctor Eric Kandel, premio Nobel de Medicina en el año 2000, quién afirmó que: El Psicoanálisis todavía representa el más coherente e intelectualmente satisfactorio punto de vista sobre la mente.

También queremos informarle de que, con relación a la práctica de la psicoterapia desde la orientación psicoanalítica, el Instituto de Salud Carlos III, organismo oficial dependiente del Ministerio de Ciencia e Innovación, en su "Informe preliminar sobre las técnicas con pretendida finalidad sanitaria" excluyó al Psicoanálisis de dicha catalogación.

Por último, queremos comentarles que actualmente el Colegio Oficial de la Psicología de Madrid mantiene un convenio con la Asociación Psicoanalítica de Madrid, en relación con la formación de sus profesionales, en el que reconoce que la "Asociación Psicoanalítica de Madrid tiene como finalidad el desarrollo del estudio, enseñanza, difusión y aplicación de la ciencia del Psicoanálisis creada por Sigmund Freud".

¹ Ramachandran, V. S. et al (1.999) Fantasmas en el cerebro. Madrid Debate

² Kaplan-Solms K, Solms, M. (2.000) Estudios clínicos en Neuro Psicoanálisis. México, D. F.: Fondo de Cultura Económica

³ Solms, M. (2.004) Vuelve Freud. *Investigación y Ciencia* 334: 49-56

⁴ Bisiach, E. et al. (1.991) *Remission of somatparaphrenic delusión through vestibular stimulation.* Neuropsychologia.

⁵ Ramachandran, V. S. et al. (1.994) *On the perceptions of illusory contours.*

⁶ Freud, S. (1.987). *La afasia*. Nueva Visión.

⁷ Damasio, A. (2.011) *El error de Descartes*. Ed. Planeta.

Todo lo mencionado anteriormente, no tiene otra intención, sino la de eliminar arraigados prejuicios, probablemente basados en el desconocimiento; del desarrollo, fecundidad y potencia del quehacer y marco científico-teóricos del Psicoanálisis, exigiendo respeto en la divulgación de ideas del medio de información que usted dirige.

Quedamos a su disposición para cualquier otra aclaración, los abajo firmantes, miembros de la Asociación Psicoanalítica de Madrid (APM) integrada en la Asociación Psicoanalítica Internacional (IPA)

Atentamente,

Virginia Mora Febres

Psicóloga especialista en psicología . clínica. Psicoanalista. Coleg. Nº 0737

Coordinadora de la Comisión de comunicación y relación con los medios

J. Javier Fernández Soriano

Dr. en Medicina. Psicoanalista Coleg. Nº 282834467

Vocal de la Comisión de comunicación y relación con los medios

Patricia Morandini Roth

Psicóloga General Sanitaria. Psicoanalista. Coleg. Nº M-14017

Vocal de la Comisión de comunicación y relación con los medios

Ma Teresa Muñoz Guillén

Psicóloga especialista en Psicología clínica. Psicoanalista. Coleg. Nº M-01023

Vocal de la Comisión de comunicación y relación con los medios